
Semanario de Información y Análisis Político 1



Semanario de Información y Análisis Político2



Semanario de Información y Análisis Político 3



Semanario de Información y Análisis Político4

Colombia se ha empapado en sangre 
durante los últimos días a raíz de 
las manifestaciones convocadas 

en contra de la reforma fiscal propuesta 
por el presidente Iván Duque. Ante 
la congregación de decenas de miles 
de personas en distintas ciudades 
del país, el gobierno ha respondido 
con duras represiones las cuales han 
provocado muertes, heridos, detenidos, 
desaparecidos y abusos sexuales.

Las protestas iniciaron el pasado 28 
de abril y su objetivo era presionar al 
Congreso para que no aprobara las 
reformas fiscales propuestas por el 
presidente colombiano. Estas reformas 
consistían en aumentar impuestos 
a productos y servicios, así como el 
gravamen sobre la renta, con el fin de 
tener los recursos necesarios para 
sostener programas asistenciales.

Sectores sociales y aliados políticos 
del presidente rechazaron la propuesta 
desde que fue presentada por 
considerarla inoportuna. Si bien, es 
cierto que el gobierno colombiano 
necesitaba aumentar la recaudación 
pues la pandemia mermó el presupuesto 
público, decidir aumentarle los impuestos 
a una clase media cuyos ingresos se 
vieron afectados por la crisis económica 
únicamente podía generar el descontento 
de la población.

La violencia en las manifestaciones 
se hizo sentir desde el primer día. La 
gran mayoría de quienes acudieron a 

la convocatoria protestaron de forma 
pacífica; sin embargo, actos aislados 
de vandalismo hicieron que el gobierno 
decidiera reprimir a los ciudadanos, lo 
cual ocasionó confrontaciones entre 
civiles y elementos de seguridad. El 
conflicto se tornó particularmente 
violento en la ciudad de Cali por lo que 
se desplegó a militares para intentar, sin 
éxito, controlar la situación.
Al menos dos personas perdieron la vida 
en este primer día de protestas, aunque 
hay organizaciones civiles las cuales 
afirman que la cifra es mayor.

El 2 de mayo, después de cuatro días 
de manifestaciones y por lo menos seis 
muertos, Iván Duque retiró su reforma 
fiscal, pero esto no tranquilizó los 
ánimos de la gente. Tampoco apaciguo 
las protestas la renuncia del ministro 
de Hacienda, Alberto Carrasquilla, quien 
era considerado el arquitecto de la 
controversial reforma.  

Los colombianos se mantuvieron en las 
calles con un espíritu férreo pues su ira 
solo aumentó con la represión armada a 
la que fueron sujetos. Una de sus nuevas 
demandas fue la desintegración del 
Escuadrón Móvil Antidisturbios (ESMDA) 
ya que desde hace años existen múltiples 
quejas contra este organismo por abuso 
de poder, específicamente por violaciones 
a menores y la ejecución de civiles a 
quienes hicieron pasar como guerrilleros. 
El ESMDA es responsable de mucha de 
la sangre que ha corrido en Colombia 
durante la última semana.

#FUERZA COLOMBIA 

LA REVISTA PENINSULAR

EDITORIAL 
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Es complicado saber cuándo terminaran estas 
demostraciones civiles pues, además de las ya 
mencionadas, los manifestantes tienen exigencias 
respecto a varios temas, entre los que destacan 
cambios a las políticas de militarización, medio 
ambiente, energías y el proceso de paz. El panorama es 
sumamente preocupante cuando consideramos que el 
gobierno colombiano ha asumido institucionalmente 
una postura de represión y ha enaltecido la violencia de 
los elementos de seguridad.

El ministro de Defensa, Diego Molano, confirmó que se 
están tratando las manifestaciones como una “amenaza 
terrorista” pues, según sostuvo, ex integrantes de 
las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia 
(FARC) y actuales miembros del Ejército de Liberación 
Nacional (ELN) se encontraban en las protestas con la 
consigna de asesinar policías. No obstante, pareciera 
que la represión tiene el objetivo de desincentivar la 
participación en las demostraciones ya que solo una 
de las más de veinte muertes reportadas fue de un 
elemento de seguridad y se ha asesinado a civiles en al 
menos ocho ciudades colombianas.

Organizaciones No Gubernamentales y la misma 
Organización de las Naciones Unidas han externado 
su preocupación por lo que ocurre en Colombia. 
Esta última reprochó que los policías abrieran fuego 
indiscriminadamente en contra de los manifestantes 
y que observadores de Derechos Humanos hayan sido 
violentados por la autoridad. También compartió que 
se encontraba documentando los excesos perpetrados 
durante las protestas, entre los cuales se han 

identificado casos de abuso sexual por parte de los 
uniformados en contra de civiles.  

Asimismo, en redes sociales y medios de comunicación 
de diversos países se han dispuesto mensajes de 
solidaridad por lo que está ocurriendo en Colombia. Esto 
tomó auge tras la difusión de imágenes en las cuales se 
observa la represión que ejercen las Fuerzas Armadas 
contra los colombianos e incluso existen videos de 
perversos asesinatos de menores de edad a manos de 
los policías.  

Los colombianos tomaron las calles como protesta 
ante una reforma fiscal que pretendía aumentarles 
los impuestos. El gobierno respondió con una severa 
represión la cual propició que las manifestaciones 
abarcaran nuevos temas, por lo que la simple 
cancelación de la reforma fue insuficiente para 
tranquilizar a la gente. Debido a cómo se encuentra la 
situación actualmente, pareciera que este conflicto solo 
puede empeorar pues el gobierno colombiano no da 
muestras de querer relajar la fuerza de sus elementos 
de seguridad, lo cual es lamentable.

Desde La Revista Peninsular nos unimos a las muestras 
de solidaridad expresadas para nuestros hermanos 
colombianos y lamentamos las muertes de quienes hoy 
se han convertido en mártires de su libertad y dignidad 
nacional. Nuestro único deseo es que el conflicto se 
solucione pronto y de manera pacífica, aunque parece 
difícil cuando el gobierno apuesta por conseguir paz con 
plomo.
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CONT   CTO
CON LA POLÍTICA NACIONAL

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L

-Tragedia en la Línea 12 del Metro
Por Baltasar Barbolla

CDMX.- El 3 de mayo pasará a la historia como 
una fecha trágica para la Ciudad de México. El 
colapso de la Línea 12 poco después de la estación 
de Metro Olivos tuvo un saldo de 25 fallecidos y 
decenas de heridos. –lamentó el editorialista, 
mientras continuaba la ya tradicional plática entre 
los amigos de siempre- Este es el siniestro más 
significativo relacionado con el Metro desde 1975, 
cuando murieron 31 personas por el choque de un 
par de trenes en la Línea 2.

-El accidente ocurrió aproximadamente a las 
22:22 horas del lunes cuando un tramo de la 
“Línea Dorada” se desplomó desde once metros 
de altura y cayeron consigo dos vagones del 
Metro. En un principio se comunicó que hubo 6 
fallecidos y al final de la noche la cifra ascendió a 
20; hasta el día siguiente se confirmó que la cifra 
oficial fue de 25 decesos. –compartió la reportera- 
Desafortunadamente, entre las víctimas mortales 
se encontraba un niño de apenas 13 años que 
viajaba con su padre, quien se encuentra muy 
grave en el hospital.

-Me rompió el corazón leer los testimonios 
desgarradores de las personas que acudieron 
al sitio del accidente para buscar a familiares y 
amigos entre los escombros. Solo puedo imaginar 
la desesperación que sintieron en el momento, 
especialmente por la desorganización de las 
autoridades a la hora de trasladar a muertos y 
heridos pues las personas tuvieron que visitar 
hospitales y morgues por horas para hallar a sus 
seres queridos. –expresó la abogada

-A mí también me desencajó la noticia. –confesó el político- 
Por otro lado, quedé sumamente conmovido con la respuesta 
civil inmediata que hubo ante la catástrofe. Quienes se 
encontraban alrededor del accidente no dudaron dos veces 
en exponer su vida para rescatar heridos, y no se detuvieron 
hasta que llegó la autoridad y les pidió desalojar por su propia 
seguridad. Desde mi punto de vista, fue un acto de pleno 
heroísmo.

-En las redes sociales se hicieron sentir 
muestras de solidaridad para las víctimas 
y también se exigieron consecuencias para 
los responsables de lo ocurrido. Se señaló 
a Marcelo Ebrard y Felipe Calderón por 
ser quienes gobernaban la capital y el país, 
respectivamente, cuando se iniciaron las 
obras de la Línea 12, y también a la actual 
jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, 
por presuntamente ser negligente con el 
mantenimiento del Metro.

-Las acusaciones en contra de Marcelo 
Ebrard tienen fundamento si observamos los 

antecedentes de la Línea 12. Recordemos que el hoy Canciller 
fue quien anunció esta obra en el 2007 y la inauguró a finales 
de octubre del 2012. Posteriormente, a la entrada de Miguel 
Ángel Mancera a la jefatura de esta ciudad, se suspendieron 
operaciones temporalmente en once estaciones de la línea 
pues se identificaron riesgos y deficiencias. De hecho, a los 
pocos meses se sancionó a quince funcionarios involucrados 
en la construcción de la obra. –remembró la 

EL COLAPSO DE 
LA LÍNEA 12 POCO 
DESPUÉS DE LA 
ESTACIÓN DE 
METRO OLIVOS 
TUVO UN SALDO 
DE 25 FALLECIDOS 
Y DECENAS DE 
HERIDOS.
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empresaria- Ebrard consideró esto como un golpe político de 
Mancera y se exilió un par de años a Francia y Estados Unidos.

-El empresario Carlos Slim también se vio envuelto en 
las acusaciones ya que una de sus empresas (Carso 
Infraestructura y Construcción) formó parte del consorcio 
de construcción de la Línea 12. Las otras dos empresas 
fueron Alstom México e ICA, de las cuales la primera afirmó 
que se encargó únicamente de la obra electromagnética 
y la segunda dijo que la construcción del tramo colapsado 
le correspondió a la empresa de Slim. –expuso el analista- 
Grupo Carso se limitó a decir que esperaría el resultado de las 
investigaciones.

-Lo que comenta nuestro amigo analista no es cosa menor 
pues ICA y Grupo Carso son responsables de la construcción 
de tramos del Tren Maya. Lo ocurrido en la Línea 12 trae dudas 
con respecto a la calidad del trabajo que estas dos empresas 
pueden realizar, especialmente porque se trata de dos 
proyectos ferroviarios. –opinó el editorialista

-Confío en que las autoridades dirán quiénes fueron los 
culpables de lo ocurrido ya que tanto la sociedad civil cómo 
los partidos políticos han exigido justicia. El PAN incluso pidió 
el desafuero de Marcelo Ebrard y Claudia Sheinbaum para 
que rindan cuentas sin ser juez y parte al mismo tiempo. 
Esto difícilmente ocurrirá, pero sirve para ejercer presión. – 
mencionó el político

-Es una verdadera vergüenza que la oposición utilice esta 
tragedia como arma política. Demuestra nulo respeto por 
las víctimas y sus familias. –reprochó el consultor- Como 
los panistas que organizaron una rueda de prensa en el 
sitio del accidente para lanzar consignas. Lo bueno es que la 
ciudadanía se dio cuenta de la bajeza cometida por el partido 
conservador y la censuró en redes sociales.

-Claudia Sheinbaum opinó algo parecido a lo que acaba de 
comentar nuestro amigo consultor pues la jefa de Gobierno 
se abstuvo de hablar sobre los costos políticos de la tragedia 
por considerarlo mezquino. –platicó el analista- De lo que sí 
habló fue de los objetivos de su gobierno respecto al accidente, 

los cuales son descubrir el motivo del 
desplome, conocer la situación estructural 
de la Línea 12 y revisar el proyecto ejecutivo 
de la misma. Asimismo, se comprometió 
a presentar responsables de lo ocurrido y 
tomar acciones legales contra ellos.

-La jefa de Gobierno asistió a la “mañanera” 
del martes y compartió que una empresa 
extranjera realizaría el peritaje sobre lo 
ocurrido para conocer a los culpables de 
la tragedia. Esta será Det Norske Veritas 
(DNV), una empresa noruega con más de 
150 años de experiencia y 15 mil trabajadores 
en 100 países. –informó la reportera- Si 
bien, la empresa parece ser fiable, creo que 
existirán dudas sobre el resultado debido a 
la temporada electoral. Además, Sheinbaum 
y Ebrard son los dos perfiles de Morena 
con mayor posibilidad para ocupar la 
presidencia en el 2024, lo que trae aún más 
incertidumbre sobre la investigación pues 
ambos son potenciales culpables.

-El Canciller Ebrard también estaba presente en dicha 
conferencia matutina y, en su intervención, celebró la 
decisión del gobierno capitalino de contratar a una empresa 
extranjera para el peritaje. Igual se dijo dispuesto a cooperar 
con la investigación y afirmó no temer al resultado pues tenía 
la conciencia tranquila. –señaló el analista

-Entonces, ¿el presidente López Obrador le dio este espacio a 
Marcelo Ebrard y a Claudia Sheinbaum para defenderse de la 
opinión pública? –preguntó uno de los presentes

-En efecto, al menos eso parece. –contestó el editorialista- 
Cuando le tocó intervenir al presidente, respaldó el trabajo 
de Claudia Sheinbaum y afirmó que se haría justica contra 
los responsables pues no sería como en las administraciones 
pasadas cuando todo se ocultaba y había impunidad.

-López Obrador ha sido muy criticado en estos días por 
su aparente apatía ante lo sucedido. Para empezar, no se 
apersonó al lugar del accidente, como sí lo hizo Sheinbaum, 
y durante la conferencia matutina del día siguiente solo dio 
un comentario casi obligado sobre la tragedia al calificarla de 
“noticia triste”. Cuando sí mostró sus pasiones a flor de piel 
fue al hablar sobre la prensa nacional e internacional, a las 
cuales tachó de envilecidas pues le molestó cómo cubrieron 
la tragedia. Dijo que actuaron con falta de Ética ya que eran 
antiguos beneficiados del periodo neoliberal.

-No me sorprende que el presidente haya utilizado una 
tragedia para asumirse como víctima pues parece ser su 
modus operandi, pero no deja de decepcionarme. Cuando 
el país necesitaba de un líder que diera un mensaje de 
esperanza, se dedicó a nutrir la polarización. –reflexionó la 
empresaria

-Difiero con lo que comentan pues nuestro presidente 
decretó luto nacional por tres días para mostrar respeto ante 
la tragedia. El hecho de que no haya sido emotivo no significa 
que fue indiferente. –rebatió el analista- Considero que 
hubiese sido un error ahondar más en el tema pues parecería 
un intento de politizar la situación para tener provecho, 

CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL
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como intenta hacer el sindicato de los trabajadores del Metro, a 
quienes Andrés Manuel les pidió reconsiderar el paro de labores 
que anunciaron.

-Yo pienso que es sensato el mensaje del sindicato ya que pide 
revisar las condiciones del Metro para garantizar la seguridad 
de los usuarios. Además, trajo a la mesa preocupaciones reales, 
las cuales se manifiestan desde hace años, como el cambio de 
los trenes de la Línea 12 pues su tamaño no es apto para las vías. 
–comentó la abogada- Igual exigieron que renuncie la directora 
general del Sistema de Transporte Colectivo (STC) Metro, 
Florencia Serranía, y asuma consecuencias administrativas y 
penales por su negligencia.

-Existe descontento respecto al desempeño de la directora 
general del Metro no solo por parte de los trabajadores, sino 
también de la ciudadanía en general. Durante su gestión, aparte 
de la tragedia ocurrida este lunes, chocaron dos trenes en marzo 
del 2020 y a principios de este año se incendió el Centro de 
Control “Buen Tono” del STC; al menos dos personas fallecieron 
y decenas resultaron heridas por estos dos siniestros. –expuso 
el político

-Adjudicarle la culpabilidad a Florencia Serranía sería hablar sin 
fundamento pues aún no tenemos los resultados del peritaje. Si 
Claudia Sheinbaum ha demostrado que confía plenamente en la 
directora, debe ser por algo. –argumentó el consultor

-La jefa de Gobierno confía, o tiene que confiar, en Serranía pues 
es una persona muy cercana al presidente. De hecho, cuando 
López Obrador fue jefe de gobierno, Serranía ocupó también 
la dirección general del Metro. No solo eso, actualmente igual 
ayuda en tareas relacionadas con el Tren Maya a petición del 
presidente, lo cual explica lo descuidado que está el Metro. –
informó la reportera

-De acuerdo con lo dicho por Florencia Serranía, podemos asumir 
que la negligencia gubernamental tuvo un papel fundamental en 
lo ocurrido. Después del terremoto del 2017, vecinos cercanos a la 
estación Olivos reportaron que se dañó la estructura del puente 
justo donde sucedió la tragedia; esta denuncia fue difundida 
en medios de comunicación. –recordó el escritor- Ahora bien, 
después de que ocurriese el siniestro, Serranía dijo en una rueda 
de prensa que todas las noches se revisa la estructura y no se 
encontró ningún daño. Cuando le preguntaron de la denuncia de 
los vecinos sobre el lugar de los hechos, se limitó a decir que no 
era información verídica y cambió el tema.

-Sin duda es sospechoso que la funcionaria negara información 
que puede comprobarse fácilmente. Significa que no está bien 
informada o trata de esconder un acto de negligencia.

-Los mexicanos estamos tristes y enfadados por lo ocurrido 
pues sabemos que no fue un accidente natural sino el resultado 
de incompetencia administrativa. Afortunadamente, el gobierno 
tomó el compromiso de presentar culpables e interponer 
acciones contra ellos. El problema, como ya hicieron ver, es que 
la gran mayoría de los posibles culpables actualmente tienen 
a su responsabilidad cargos y proyectos gubernamentales de 
alto nivel. Dado que estamos en tiempos electorales, no parece 
probable que vayamos a ver un procedimiento imparcial. –
concluyó la empresaria- Ojalá me equivoque pues desahogar 
correctamente este caso representaría un paso trascendental 
para el combate de la impunidad en México.

La gente de Colombia ha estado pasando por 
una situación extremadamente difícil, hace 
unos días inició una serie de protestas debido 

a un proyecto propuesto por el gobierno de Iván 
Duque. 

La propuesta fue solo el inicio ya que durante las 
protestas muchos ciudadanos, más que nada 
jóvenes, fueron agredidos por las autoridades de 
ese país. Hasta el día de hoy se tienen confirmadas 
24 muertes por causas de abuso de fuerza y poder 
por parte del gobierno.

Los demás países tienen que darse cuenta y deben 
hacer todo lo posible para  evitar que un grupo 
que dijo que protegería a su pueblo hizo todo lo 
contrario, los traicionó y aún sigue en el poder.

Los jóvenes están tratando de tomar las riendas 
porque saben que es lo que está funcionando mejor 
para el país, saben que las reglas que se les trata de 
imponer no son las correctas, la gran duda es cómo 
un adulto está dejando que la juventud colombiana 
sufra y muera sin importarle.
 
Lo que ocurre en Colombia es similar a ciertas 
situaciones que hemos pasado en México y por eso 
debemos entenderlos y apoyarlos para que logren 
salir pronto y con toda la fuerza posible. La gente 
de Colombia nunca se da por vencida y por lo mismo 
sabemos que aunque sean tiempos difíciles, sin 
duda,  vendrá un mejor futuro. 

La Revista Peninsular se une en fuerza y con todo 
su apoyo hacia la gente de Colombia que está 
sufriendo y que cada día que pasa pide al gobierno 
y al pueblo de México que intervengan con toda la 
ayuda posible.

Por Eduardo Menéndez Gaber  

Colombia un país 
adolorido y consumido 

por la rabia

OPINIÓN
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SI ERES UNA
CONSTRUCTORA
¿

Sabías que debes contar con un plan de manejo y disposición

final de residuos.

Sana es una empresa certificada y autorizada en

el servicio de recolección y transporte de residuos.

Garantizamos un servicio integral de recolección

oara comprobar la trasabilidad y disposición final

de tus residuos.
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CLAROSCURO

Verónica Farjat no era militante de 
Morena el 8 de abril, pero para el 
20 ya era su candidata a la alcaldía 

de Mérida: renunció a su senaduría por el 
Verde y no dudó ni un minuto aceptar la 
oferta.

Ella, como lo han hecho en todo el país, llegó 
y se quedó con lo mejor, con el partido, la 
dirigencia, las mejores posiciones. A nadie 
importó que hubiera fila, que gente que 
se afilió y picó piedra se dejara de lado. Ni 
las gracias les dieron, pero eso es normal 
porque jamás valoraron que gracias a ellos 
ese partido tenía presencia, era una opción 
electoral.

Pareciera que es algo de la Península, 
pero no. En todos los estados del país 
está sucediendo lo mismo. En Campeche, 
Layda Sansores llegó con 42 por ciento 
de preferencias electorales al inicio de la 
campaña por la gubernatura de Campeche.

A un mes de las elecciones, la candidata 
de Morena ha caído a 27 puntos y eso la 
pone en la tercera posición electoral, de 
acuerdo con una encuesta de El Financiero, 
una de la que les da los mayores índices de 
aprobación al presidente Andrés Manuel 
López Obrador.

La candidata se ha derrumbado 15 puntos y 
eso que Layda prácticamente no ha hecho 
campaña, pero si se ha encargado de sacar 

a muchos de los fundadores de su partido 
no sólo de la dirigencia sino también de las 
candidaturas y eso, se quiera o no, tiene un 
precio en la aceptación.

Layda es una mujer demasiado conocida y 
eso no es bueno para un candidato porque 
le limita el techo de crecimiento. Es la 
misma historia de un producto que ha 
estado demasiado tiempo en el anaquel: ya 
tiene su público consolidado y una opinión 
sólida de él porque unos lo aman y otros 
lo detestan y eso limita su crecimiento en 
ventas.

Igual que un producto, un candidato 
llega a su punto cúspide cuando compite 
demasiadas veces. Layda ha perdido en 
tres elecciones, en otra ha hecho campaña 
contra su propio partido y su paso por 
tantos partidos políticos también le resta 
seriedad a su conducta y propuesta porque 
da la imagen de que lo que le importa 
es estar en el presupuesto más que en 
la militancia y por ello busca al partido 
ganador o que ella piensa puede ganar.

Layda está defendiendo sus privilegios. 
No se vive con una fortuna de millones 
de dólares y se piensa en la desigualdad 
del desprotegido que no tiene seguro ni el 
sustento del día. No, ella no conoce ni los 
barrios tradicionales de la capital, menos 
de los municipios.

DE DERRUMBES

La candidata 
morenista Layda 
Sansores, a la 
gubernatura 
Campeche, llevaba  
cómoda ventaja 
en marzo, pero 
hoy una nueva 
encuesta la ubica 
en tercer lugar.
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Pero la estrategia política de su campaña la lleva un 
personaje que, como el marido de Evelyn Salgado, o un 
candidato a alcalde de Michoacán, Erick Flores tiene el tufo 
del narco en la mejilla.

¿Por qué la ex alcaldesa no aclara el por qué le permitió a 
Flores entregarle posiciones relevantes a narcomenudistas 
vinculados a bandas del narcotráfico en la alcaldía de 
Álvaro Obregón?

El tema no es menor porque pareciera una estrategia que 
Morena lleva en todo el país: primero lo de Ayotzinapa 
donde el hoy presidente promovió a un alcalde cuya esposa 
era parte de un grupo de narco que lideraba la esposa del 
alcalde José Luis Abarca, María de los Ángeles Pineda, de 
Guerreros Unidos.

En este gobierno se libera al hijo del Chapo, Ovidio Guzmán, 
se le da a la madre del capo la ayuda de tres secretarías de 
Estado para conseguirle visa humanitaria para visitarlo en 
EEUU; a Rafael Caro Quintero y ahora al Güero Palma.

Morena le da la candidatura a la alcaldía de Huetamo 
a Rogelio Portillo Jaramillo, perseguido por la DEA que 
admite sus ilícitos en EEUU pero dice que él tiene su carta 
de antecedentes no penales otorgada en Michoacán; en 
Guerrero la hija de Salgado será la candidata y su marido 
Iván Alonzo Bustamante.

Milenio y su columnista Sandra Romandia citan: “Los dos 
hijos de Piedra son señalados en investigaciones por lavar 
dinero de delincuentes y mover bienes inmuebles. Iván, el 
esposo de Evelyn, ya estuvo detenido. Todos en Acapulco 
saben de sus lazos”, menciona una fuente que estuvo en el 
área de investigaciones de la fiscalía de Guerrero.

Manuel Vázquez Arellano, candidato a diputado 
plurinominal de Morena, es hermano de un líder del cártel 
“Los rojos” en Iguala, en Guerrero.

El tema de esas relaciones se convirtió en tema de 
preocupación primero en el Pentágono de Estados Unidos 

y luego cuando el ex embajador Landau aseveró que casi 
el 40 por ciento del país está bajo asedio del narcotráfico 
mientras el gobierno no lo combate en una estrategia, dijo, 
que pareciera ser un distractor de la población.

Lo grave y peligroso es que en uno de los estados más 
seguros del país, Sansores no ha dado una explicación 
sobre la llegada de Flores a quien nombró delegado 
especial con funciones de presidente de Morena en la 
capital, con el consentimiento de Mario Delgado.

El bajón de Morena en las preferenicas electorales: En 
ocho de las 15 entidades donde habrá elecciones para 
gobernador el 6 de junio, las encuestas de EL FINANCIERO 
detectan caídas en el apoyo a los candidatos y candidatas 
de Morena en el último mes, ya con las campañas políticas 
en apogeo.

Las caídas van desde tres a cinco puntos en Baja California, 
Baja California Sur, Colima, Chihuahua, Michoacán y 
Nayarit, pero la disminución en el apoyo morenista alcanza 
11 puntos en Guerrero y hasta 15 puntos en Campeche.

En este último estado, la candidata morenista Layda 
Sansores llevaba una cómoda ventaja en marzo, pero la 
nueva encuesta la ubica en tercer lugar, con los candidatos 
de la alianza arriba PAN-PRI-PRD y Movimiento Ciudadano, 
que sigue cachando a los inconformes. Creen que están 
disputando el primer lugar. ¿Sólo son números?

Verónica Farjat no era militante de 
Morena el 8 de abril, pero para el 20 ya 
era su candidata a la alcaldía de Mérida 
ocasionando la inconformidad de gente 
que se afilió y picó piedra.
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Por Luis Repper Jaramillo*
lrepperjaramillo@yahoo.com

OPINIÓN 

El 4º Reich (versión mexicana) Andrés 
Manuel López Obrador quien se 
auto califica como demócrata, no 

es más que un simulador, mentiroso, 
engañabobos, esquizofrénico, locuaz, que 
envuelto en la palabra que desconoce: 
democracia, ha navegado con bandera de 
perversión, haciendo creer que respeta y 
aplica el término que le corroe el cuerpo.

Para El Peje, sólo existe el liberalismo 
cuando él gana. Cuando la Constitución 
y las leyes le dan revés, aquello se 
convierte en antidemocracia, fifís, 
conservadurismo, “mafia del poder”. 
Es un sujeto que juega a todo, sí, pero 
no sabe y no acepta perder, aunque las 
evidencias obren en su contra. Como 
decíamos en el barrio, “es chillón”, 
“mamón”, mal perdedor.

En 2018 cuando los mexicanos acudimos 
a las urnas para votar por un nuevo 
presidente de la república, con más de 
30 millones de sufragios Andrés Manuel 
triunfó incuestionablemente, legítimo 
y contundente. Le llamó el día de la 
democracia.

Reconoció la labor del INE (organismo 
autónomo) por la jornada, el proceso y 
el resultado final. Días después cuando 
el Tribunal Electoral del Poder Judicial 
de la Federación (TEPJF, organismo 
autónomo) ratificó y certificó el triunfo, 
otorgándole la Constancia de Mayoría 
como Presidente de la República, 
lanzó loas a la institución que avaló la 
investidura como Jefe del Ejecutivo al Lic. 
Andrés Manuel López Obrador. Época de 
miel sobre hojuelas.

“Mi triunfo, blofeó alguna vez, fue 
gracias a la gente, a los más de 30 
millones de mexicanos que confiaron 
en el proyecto de la Transformación de 
4ª”, quitando méritos al trabajo logístico, 
organizacional, equitativo y de vigilancia 
de los órganos electorales… las cosas ya 
no andan bien, porque el INE y el Tribunal 
había destruido la maquinación López 

Obrador/Bonilla, para que el candidato 
ganador de la elección extraordinaria 
para gobernador en Baja California, el 
Moreno, Jaime Bonilla, alargara de 2 a 4 
años el mandato, cuando en las boletas 
electorales se consignaba que el relevo 
sería de sólo 2 años, no 4.

Ahí empezó el 4º Reich (versión 
mexicana), al tratar de desaparecer 
los órganos autónomos que impiden la 
anarquía del gobierno federal, que daría 
paso al control total (dictadura) de las 
instituciones, como lamentablemente 
padecemos hoy.

Ya logró los primeros: manipuleo total del 
Poder Legislativo (Senado y Diputados), 
pisoteo absoluto a la Comisión Nacional 
de los Derechos Humanos (CNDH), 
control en 85 por ciento del Poder 
Judicial (Corte, CJF, Magistrados, Jueces 
Federales, Ministerios Públicos de la 
Federación). Absorción absoluta desde 
Palacio Nacional de las Fuerzas Armadas: 
Ejército, Marina, Aérea). Come de su mano 
la Guardia Nacional (que más bien son 
las élites armadas, su guardia personal, 
como las tienen los dictadores).

En el rubro económico/fiscal 
pretendió, sin lograrlo -por fortuna-, el 
avasallamiento del Banco de México, pero 
sus incorruptibles, responsables, éticos y 
morales funcionarios lo impidieron, de lo 
contrario el 4º Reich (versión mexicana) 
habría asumido el control absoluto de los 
dineros, el tesoro de la Nación: divisas, 
reservas internacionales, impresión de 
billetes y monedas a discreción, control 
y sometimiento del sistema bancario 
del país; en pocas palabras, aplastaría 
el mandato de los recursos que dan 
autonomía, certeza, riqueza, control del 
dinero de los mexicanos.

La perversa maquinación de López 
Obrador, argumentando que el aparato 
burocrático del gobierno (se refiere 
a los órganos autónomos, fondos, 
fideicomisos, etc.) es carísimo y 

Impidamos, con el voto, el 
nacimiento del 4º Reich

Desaparecer 
órganos 

autónomos 
electorales 
barbarie de 

la T4a
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enorme, tiene como finalidad reducir el sistema a su 
mínima expresión, no con afán ahorrador o de austeridad 
republicana, sino como ente público al que el tirano 
pueda dominar, sin la inconformidad y reacción de los 
trabajadores. Mientras más pequeño sea el aparato 
administrativo, más sencillo para un anarquista absorber, 
dominar, pisotear.

Es tan predecible, torpe, manipulador Andrés Manuel, que 
como dice el refrán popular “el pez por su propia boca 
muere” En un discurso, tiempo antes de la pandemia de 
COVID 19, mostró su prepotencia anarquista, al señalar 
que “están con la Transformación de 4ª o están contra la 
Transformación de 4ª”… Intransigencia absoluta, pues la 
democracia faculta respaldar un sistema político u otro, 
sin que deba haber amenazas de por medio, porque eso 
de “estás conmigo o contra mí” (Transformación de 4ª), 
es la encarnación personalizada de AMLO… ¡vamos… la 
empresa familiar de los López Beltrán y recientemente de 
los López Gutiérrez!

El tabasqueño de Macuspana no sabe de equidad razonada, 
es decir, que en su gabinete haya más mujeres que en 
otros sexenios, no es cuestión de equilibrio, es meramente 
actitud mediática, que quiere se resalte ante la opinión 
pública la ecuanimidad de género. Miente.

No es el demócrata que se auto bautizó con agua del Grijalva, 
que tanto presume. No, el tipo no tolera, no soporta el NO 
como respuesta o acatamiento a una petición u orden. 
Cuando un vasallo le da alguna negativa, explota, se irrita, 
maldice e insulta. No admite, siquiera, una explicación 
razonable que justifique el rechazo a la indicación, porque 
su soberbia, arrogancia, le impide razonar, cavilar, asimilar 
las ideas y posiciones de terceros.

Él siempre quiere tener la razón, “yo tengo otros datos”, 
cuando con pruebas, evidencias, documentos, le debaten 
un asunto, primero saca su frase, después el insulto: fifís, 
chayoteros, conservadores, mafia de la información, etc. 
Actitud propia de un tirano que no acepta sus errores, 
desatinos, torpezas, equivocaciones, incapacidad, 
inutilidad, perversidad.

Vayamos ahora a lo actual, al descaro de su obsesivo 
interés por re confirmarse como Reich (versión mexicana). 
Su encono desenfrenado, ira, enfrentamiento (personal, 
no por la investidura que le dio el voto mayoritario) contra 
los órganos de dirección electorales (INE, TEPJF) por la 
decisión tomada de quitar las candidaturas a los aspirantes 
de Morena a las gubernaturas de Michoacán, Raúl Morón, 
y Guerrero, Félix Salgado Macedonio, ambos violaron la 
Ley Electoral al omitir -de mala fe- justificar sus gastos y 
destinos de pre campaña que mandata el articulado.

Morena, en el Consejo General del INE, tiene un asiento, 
un representante impuesto por Andrés Manuel, que en 
el acuerdo nacional para el proceso 2021 firmaron todos 
los partidos que acatarían las “reglas del juego”, todas, 
sin excepción alguna. Todos felices. Democráticamente 
acataron.

Cuando Morón y Salgado, por sus “cataplines” no 
entregaron los informes de gastos, procedencia ni destino, 
violentaron el Acuerdo firmado. A toda acción corresponde 
una reacción, y ésta fue la quita de las candidaturas, a lo que 
El Peje calificó como un exceso, un acto antidemocrático, 
un ataque a la democracia… A ver, a ver, Andrés, cuando te 
conviene hay democracia, cuando pierdes -por idiota- ¿Es 
ataque a la legitimidad?

O no te informan, no te informas o de plano te ignoran. Tú 
representante ante el INE signó el Acuerdo aceptándolo. 
Lo notificó al “sapo” Mario Delgado, Gerente de la empresa 
familiar Morena, a su vez lo notificó a Morón, Salgado, 
equipos de campaña y contadores del staff, es decir, todos 
lo sabían, menos tú. Cuando el árbitro electoral pidió 
informes financieros de las campañas, a Félix y Raúl les 
valió “madres”, no quisieron informar. La autoridad, asumió 
su responsabilidad y sancionó. Sanseacabó

Ahora se llaman sorprendidos. No sólo insultan, denostan, 
increpan, amenazan al INE, TEPJF, INAI, Magistrados, 
Jueces, de cambiarán, a través de sus larvas en la Cámara 
de Diputados, Morena, PVEM, PT, PES, la Ley Electoral para 
deshacerse de los órganos autónomos que arbitran los 
procesos electorales, porque le dicen NO a Andrés Manuel.
Al tirano en el mundo (dictadura) cuando algo le “estorba” 
ipso facto recurren a la fácil “si la Constitución me estorba… 
la cambio) que es nuestro caso.

Tras las decisiones democráticas aplicadas a Salgado 
y Morón, López Obrador (lamentablemente ostenta la 
investidura presidencial) lo toma personal (T4a) y cree 
que las instituciones autónomas quieren dañarlo (siempre 
piensa sólo en él. Aún no le cae el 20 de que es mandatario 
federal), por eso su iracunda reacción al adelantar que ya 
se fragua una Reforma Constitucional para desaparecer los 
órganos autónomos (que le estorban), incluidos INE, TEPJF, 
INAI, IFT, COFECE, entre otros, que dice son una amenaza 
para su gobierno ¿cuál?, “fueron creados durante el 
periodo neoliberal para defender a los grupos de intereses 
creados y no al pueblo” Patán, mentiroso, rencoroso.

López quiere organismos “a modo” que nunca le digan 
NO, con lealtad a ciegas, sumisos, timoratos, que sólo 
obedezcan al AMO, porque eso para él es su democracia, 
no lo que significa el concepto el poder del pueblo.

No se saldrá con la suya, alguien o muchos en ambas 
Cámaras no querrán pasara a la historia negra de México 
señalados como traidores a la Patria y desecharán las 
tonterías que les enviará López Obrador para remover 
los obstáculos de su pretensa dictadura. Doy el beneficio 
de la duda que diputados y senadores dignos de Morena, 
PT, PVEM, PES tomarán la sabia y nacionalista decisión 
de rechazar propuestas tiránicas que ya maquina Andrés 
Manuel.

------------------------------------
*Miembro de los Grupos Editoriales Digitales pausa.
mx, cadenapolitica.com, revistapeninsular.com.mx, 
elinfluyente.mx, endirecto.mx, lagacetametropolitana.com
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La obra fue inaugurada con bombo y platillo el 30 de octubre de 
2012, 304 días después de la fecha originalmente proyectada y 
faltando solo 32 días para Ebrard le entregara las riendas del 
gobierno defeño a Miguel Ángel Mancera.

“Árbol que nace torcido, jamás su tronco 
endereza” es el refrán utilizado para 
describir a una persona que es incapaz 

de modificar su manera de ser debido a 
que no fue educado correctamente desde 
que era un niño o niña.

Este refrán podría adaptarse así a 
la Línea 12 del Metro de la Ciudad de 
México: “Metro que se fabrica mal, jamás 
funcionará bien”.

En Estados Unidos, “limón” es el término 
que describe a un vehículo que presenta 
varios defectos de fabricación que 
afectan su seguridad, valor o utilidad.

En vez de ser la Línea Dorada que iba a 
asombrar al mundo, como lo presumió 
en su momento el entonces jefe de 
gobierno perredista Marcelo Ebrard, 
la 12 sería mejor calificada como la Línea Limón, Pistache, 
Ejote o Espinaca, términos tal vez menos glamorosos pero 
que mejor describen la obra fallida por la cual será siempre 
recordado quien hoy es el secretario de Relaciones Exteriores 
del gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador.

La obra fue inaugurada con bombo y platillo el 30 de 
octubre de 2012, 304 días después de la fecha originalmente 
proyectada y faltando solo 32 días para Ebrard le entregara 
las riendas del gobierno defeño a Miguel Ángel Mancera, 
quien estuvo ese día entre los aplaudidores del hoy 
funcionario de la 4T.

Menos de un año después se conocieron los defectos de 
fabricación de la obra construida por las empresas ICA, 
Carso Infraestructura y Construcción y Alstom, cuando 
el 11 de marzo de 2014 se anunció el cierre de 11 de sus 20 
estaciones debido a una falla estructural de la vía.

Después de poco más de 19 meses de trabajos se volvieron a 
abrir cinco estaciones el 28 de octubre de 2015, reabriéndose 
las seis restantes el 29 de noviembre de ese año.

Inicialmente, el costo de la Línea 12 iba a ser de 17 500 
millones de pesos (1750 millones de dólares al tipo de 
cambio de entonces), acabó costando 26 000 millones de 
pesos (2600 millones de dólares), es decir 48.6% por arriba 
de lo planeado.

Durante su cierre en 2014 y 2015, de acuerdo con datos 
del gobierno de la CDMX, el costo de la construcción y 
arrendamiento de trenes, el del diagnóstico y reparación 
de la obra, y el del transporte público proporcionado a los 
usuarios afectados sumo otros 41 300 millones de pesos 
(2580 millones de dólares al tipo de cambio de entonces).
O sea, a todos los mexicanos la obra acabó costándonos 
5180 millones de dólares (unos 104 000 millones de pesos al 
tipo de cambio actual).

Luego vino el sismo del 19 de septiembre de 2017 que 
dañó varias de los trayectos elevados que, según aseguró 
el gobierno de Mancera, fueron reparados y luego muy 
bien mantenidos, según asegura el gobierno de Claudia 
Sheinbaum.

El colapso de un trayecto elevado de la Línea 12 el lunes 
pasado demostró que uno de los defectos originales de la 
obra no fue ni bien reparado ni bien mantenido, lo que elevó 
aún más el costo de la obra que nació torcida.

Ahora a los 5180 millones de dólares, hay que añadirle los 
29 muertos y 79 heridos que ocasionó el accidente que 
muy probablemente se debe a la negligencia, indolencia 
y corrupción de los perredistas y morenistas que desde 
que se inició la obra de la Línea 12 hasta ahora han sido 
responsables de la operación y seguridad del Metro.

Vaya que nos ha salido cara la obra del hoy morenista Ebrard.

OPINIÓN OPINIÓN

Costo de la Línea 12: 
29 vidas + 5180 millones de dólares

Por Eduardo Ruíz-Healy
Twitter: @ruizhealy
Facebook: Eduardo J Ruiz-Healy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com
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Mi querido maestro Ulises Beltrán fue uno de los que 
me enseñó la importancia de analizar la realidad y 
tomar decisiones a partir de la evidencia empírica. 

Sí, los expertos importan. Por eso, cuando uno está 
enfermo va a consultar a un médico y no a un brujo. Me 
dirán que esto es una obviedad. Pues sí, pero hay quienes 
no lo ven así en el gobierno actual. Les repele la palabra 
“experto” porque la consideran elitista.

Bueno, pues Ulises, que sí cree en el método científico y la 
academia para entender la realidad, me envió un ensayo 
académico que viene como anillo al dedo para dilucidar 
por qué el terrible accidente en la Línea 12 del Metro 
capitalino.

El ensayo se titula Un desastre organizacional anunciado. 
Dinámica organizacional e institucional en el diseño e 
implementación de la Línea 12 del Metro en la Ciudad de 
México. Cuatro ejes explicativos. Sus autores son Silvia 
Blancas Ramírez, Marcos Hernández Rojo y David Arellano 
Gault. Lo publicó la revista Gestión y Política Pública del 
CIDE en agosto de 2018.

Comienzo citando los cuatro ejes explicativos del 
desastre:

“La decisión política de abreviar el proceso para la 
realización del servicio Mixcoac-Tláhuac, que significaba 
inaugurarlo en el periodo de Marcelo Ebrard como jefe 
de Gobierno del Distrito Federal, fue determinante. El 
activismo político de Ebrard fue trascendental para 
la gestión del proyecto, el primero de los cuatro ejes 
examinados, al apostar por la nueva tecnología de 
rueda metálica del tren y por el ‘proyecto integral’, el 
cual desplaza el control gubernamental y lo confía a los 
constructores privados”.

“Éstos [los constructores] se abocan, en el ámbito del 
segundo eje analítico, de manera fragmentada, a entregar 
una línea de Metro sin poseer el expertise que se suponía 
que tenían”.

“Desde el tercer eje explicativo se alude a la incapacidad 
para enfrentar una nueva gobernanza de parte de 
funcionarios del Metro elegidos por Ebrard, pero 
improvisados en la materia”.

“Y, por último, el cuarto eje muestra la obsolescencia del 
plan maestro para evitar las fallas cometidas en el diseño 
de la nueva línea”.

Fíjese usted en esta joya del informe que presentó la 
firma de consultoría Systra, especializada en ingeniería 
en movilidad, sobre la Línea 12 del Metro:

“Los diferentes componentes de la vía (rieles, durmientes, 
sistema de fijación) tomados individualmente, están 
conforme a las normas internacionales […] Sin embargo, 
se encuentran en los límites de la tolerancia permitida por 
dichas normas. La ruptura de ciertos componentes es la 
consecuencia del desgaste ondulatorio o de defectos de 
construcción de la vía o de una combinación de ambos. 
En cuanto a los parámetros de diseño del material 
rodante, aunque tomados individualmente tengan 
poca influencia sobre el comportamiento dinámico del 
tren, la combinación de los elementos escogidos en la 
especificación y el diseño […] no es la más adecuada y 
aumenta los esfuerzos de rozamiento transmitidos y 
disipados en la vía, es también otra causa importante del 
desgaste ondulatorio y deterioro de los elementos de la 
vía”.

En su ensayo, Blancas, Hernández y Arellano cuentan 
del desorden organizacional en el diseño y construcción 
de la Línea 12. Leyéndolos, anticipo que será muy difícil 
encontrar a los responsables del accidente.

Cuando comenzó a hacerse evidente el desastre, las 
empresas constructoras y ferroviarias evadieron la 
responsabilidad con el argumento que “nos apegamos 
a la normatividad que nos proporcionaron y está en el 
contrato”. En cuanto al certificador internacional de la 
obra: “certificamos la información que nos presenta quien 
nos contrató (Proyecto Metro), que a su vez la recibe de 
quienes supervisan a los que construyen la obra y el tren”.

Llego a un último punto que enfatizan mucho los autores 
de este trabajo académico. Con la llegada al poder 
de López Obrador como jefe de Gobierno del Distrito 
Federal se comenzaron a desmantelar las instituciones 
que contaban con la experiencia en la construcción de 
magnas obras como el Metro. Cuando lo sucedió Ebrard 
en el gobierno capitalino había una carencia de dichas 
organizaciones, por lo que el gobierno delegó la estrategia 
de la Línea 12 a “actores privados atomizados”.

“En un entorno que carece de cuadros técnicos y estructura 
organizacional al nivel del reto que significaba hacer la 
L12, la toma de decisiones para iniciar el nuevo proyecto 
se convierte en un ejercicio trivial, lo cual da pie a que se 
sobrepongan en última instancia las decisiones políticas”.

¿Suena familiar?

OPINIÓN OPINIÓN 

El desastre de la Línea 12 
del Metro capitalino

Por Leo Zuckermann
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INE garantiza proceso electoral
con todos los protocolos de salud

El coronavirus Sars-CoV2, mejor 
conocido como el Covid-19 y que 
materialmente paralizó al mundo 

durante el 2020, poco a poco cede ante 
el descubrimiento y aplicación de la 
vacuna. Sin embargo, sus efectos aún 
siguen latentes y ni qué decir de la 
nueva “normalidad” que nos ha impuesto 
en materia de medidas preventivas, 
bioseguridad y salud.

Ante este panorama y ya entrados en el 
segundo tercio de 2021, un proceso que 
no se puede aplazar es el electoral y 
que servirá para renovar la Cámara Baja 
(Congreso de la Unión) así como –en el caso 
de Yucatán-, se elegirán 15 Diputaciones 
de Mayoría Relativa, 10 Diputaciones 
de Representación Proporcional, 106 
Presidencias Municipales, 581 Regidurías, 
y 106 Sindicaturas.

Es por eso que el Instituto Nacional 
Electoral (INE) ha garantizado la salud y 
seguridad de los ciudadanos que acudan 
a alguna de las 2 mil 800 casillas que se 
instalarán el próximo 6 de junio.

Mediante un simulacro de votación, 
el órgano electoral hizo un repaso de 
las medidas que se aplicarán durante 
la jornada electoral, en las que se 
comprende una serie de estrategias 
de bioseguridad para mantener los 
protocolos de salud.

EspecialEspecialESPECIAL

BIOSEGURIDAD
Especial  / La Revista 

CIUDADANOS TIENEN DERECHO A VOTAR 

1 MILLÓN 
660 MIL 064 
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Estas estrategias podrán ser 
apreciadas desde que el ciudadano 
arribe a la casilla para emitir su voto, 
vigilada por los funcionarios.

“A la entrada de cada casilla habrá 
gel antibacterial y en su caso, 
cubrebocas. También señalizaciones 
que determine el metro y medio de 
distancia”, explicó Aracely García 
Álvarez, vocal de organización 
electoral del INE Yucatán.

Se informó que el ciudadano enseñará 
su credencial al presidente de casilla, 
quien no la tocará. Posteriormente, 
se le entregarán las boletas para 
luego emitir el voto.

Al concluir, el votante depositará las 
boletas en las urnas y pasará una vez 
más a la mesa de los funcionarios 
donde le pintarán el dedo para 
retirarse.

Solo se permitirá que haya dos 
personas votando y tras cada par, 
se realizará una limpieza de áreas, 
aunque cada 3 horas, se efectuará 

una desinfección general de la casilla.
El INE insistió en que no habrá contacto 
ni aglomeraciones por lo que pidió a 
los ciudadanos estar conscientes de 
estas nuevas medidas.

Asimismo, de acuerdo con lo 
planeado, el día de la elección, en 
cada casilla habrá 9 funcionarios y 11 
representantes de partidos políticos 
por lo que se eligieron sitios en los 
que haya espacio suficiente para 
estos y los ciudadanos que acudan a 
emitir su voto.

Asimismo, se informó que, en breve, 
las personas podrán ubicar su casilla, 
además de un croquis de la entrada y 
salida de esta, con miras a agilizar el 
proceso para votar.

Funcionarios de casilla

Por otra parte, también se informó 
que la notificación de los poco más 
de 25 mil ciudadanos que serán 
funcionarios de las 2 mil 816 casillas 

que se instalarán en Yucatán durante 
la jornada electoral del 6 de junio está 
por concluir.

El vocal ejecutivo de la junta local del 
INE, Fernando Balmes Pérez, informó 
que todos los ciudadanos notificados 
han aceptado la responsabilidad y 
están participando en la capacitación 
de este proceso que deberá concluir 
en breve.

“Llevamos un 90% de notificación 
a este número de ciudadanos, pero 
también, tenemos la capacitación del 
60% de estos que han sido visitados”, 
explicó.

“De acuerdo a nuestros cálculos, a 
mediados de este mes ya estaremos 
al 100% y todavía tenemos la parte 
de que hasta el 5 de mayo podemos 
seguir capacitando”, señaló.

Finalmente, en cuanto a la lista 
nominal, se informó que quedó 
conformada en un millón 660 mil 064 
ciudadanos con derecho a voto.

EL INSTITUTO NACIONAL ELECTORAL 
(INE) GARANTIZA LA SALUD Y 
SEGURIDAD DE LOS VOTANTES PARA 
EL PRÓXIMO 6 DE JUNIO.
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Una propuesta fundamental para el 
Revolucionario Institucional, es el fomento 
a nuevas inversiones; los gobiernos priistas 

han sido los principales impulsores de grandes 
proyectos de inversión, como las Zonas Económicas 
Especiales, mismas que han sido canceladas por 
los gobiernos actuales, cerrando así la entrada de 
importantes fuentes de inversión.

El Partido Revolucionario Institucional en Yucatán, 
participó en los denominados “Foros Democráticos” 
organizados por la CANACO SERVYTUR Mérida, 
con una representación de nuestra propuesta de 
candidatos para el Congreso Local, encabezada por 
el dirigente estatal del PRI y candidato al distrito I, 
Ing. Francisco Torres Rivas; Elda Nechar, candidata 
al distrito IV; Jorge García “Totocho”, candidato al V 
distrito; y Alejandra Rivas, candidata del PRI al VII 
distrito.

En el encuentro, en el que participaron todas las 
fuerzas políticas inscritas en el proceso electoral, 
nuestros abanderados dieron respuesta puntual a los 
planteamientos hechos por los empresarios, sobre 
la revisión del marco legal para el Servicio Público, la 

legislación para atraer nuevas inversiones, la revisión del 
marco legal para garantizar la salud de los yucatecos y la 
reactivación económica del estado, entre otras.
Los cuatro candidatos priistas respondieron los 
planteamientos de manera clara, confirmando el interés 
del partido en trabajar hombro con hombro con el sector 
empresarial y, principalmente, con la sociedad yucateca 
#ParaQueYucatánCrezca.

Con un firme manifiesto feminista y de respeto a 
la cultura maya, las candidatas de Movimiento 
Ciudadano participaron en el foro democrático de 

la Cámara Nacional de Comercio, Servicios y Turismo de 
Mérida.

Movimiento Ciudadano, única fuerza política 
presidida por una mujer en Yucatán, destacó 
porque todos los cuestionamientos fueron 
respondidos por mujeres y porque fue también la 
única que tuvo una participación en lengua maya.

Shanty Muñoz Alvarado, candidata del distrito 
XII, se pronunció en lengua maya a favor del 
impulso económico con base en las vocaciones 
productivas, algo que hace mucha falta en las 
regiones agrícolas, como las del Sur del Estado.

Las candidatas y candidatos a diputaciones 
locales de Movimiento Ciudadano que acudieron 
a este foro, fueron: Tony Aranda Correa, distrito 
I; Claudina Méndez Moguel, II; Brunno Sánchez 
Canul, III; David Castro Espinosa, IV; Nayelli 
Hernández Crespo, V; Zacil Moguel Manzur, VI; 

Francia Cervera Solís, VII; María Conchita Ruiz Huchín, VIII; 
Either López Avila, X; Juan Villanueva Zapata, XI; Shanty 
Elizabeth Muñoz Alvarado, XII; Abraham Hernández 
Medina, XIII; Giovanna Ortega Millet, XIV; Natividad Novelo 
Pérez, XV.
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OPINIÓN EN CAMPAÑA 

Participan priistas en Foros Democráticos 
organizados por Canaco Servytur Mérida

Manifiesto feminista de MC 
en foro de Canaco-Servytur
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Los candidatos a las diputaciones locales del 
Partido de la Revolución, Democrática (PRD) en 
Yucatán, asistieron al II Foro Democrático que 

se llevó a cabo en la Cámara de Comercio, Servicios y 
Turismo de Mérida (CANACOME SERVYTUR)

En el evento organizado por dicha agrupación 
privada, los aspirantes del Sol Azteca a una curul en 
la próxima legislatura, se comprometieron a impulsar 
el desarrollo del Estado tomando en consideración 
tanto al empresariado yucateco como a la sociedad en 
su conjunto en forma sustentable y sin olvidarse de la 
justicia social.

Fieles a sus principios los abanderados del PRD 
apoyaron entre otras cosas el combate a la corrupción 
e hicieron algunas precisiones en cuanto a la 
armonización de las leyes nacionales y estatales en el 
orden de lo penal y por supuesto se comprometieron 
con la vocación turística de Yucatán.

Asistieron en representación del principal Partido de 
Izquierda en Yucatán: Betsaida May López, candidata 

a Diputada por el Distrito XV; Ligia Beatriz Sosa Alcocer, 
candidata a diputada local por el distrito XIV; Alberto 
Gómez Martínez, por el VII, Leydi Castro Gamboa, en el VI; 
Carlos Irabién Alcocer, en el V; Sara Velasco Loret de Mola, 
en el IV y Viviana Guzmán Moreno, en el II.

Las y los candidatos del PAN Yucatán a diputados 
locales y federales se comprometieron a impulsar 
desde sus futuras responsabilidades una agenda por 

el bienestar de los animales en el Estado.

En una junta virtual, los candidatos y candidatas panistas 
acordaron impulsar una nueva ley, que reconozca a los 
animales como seres sintientes y con derechos a un 
bienestar que debe ser fiscalizado por las autoridades, 

duplicando las sanciones que hoy contempla 
el Código Penal de Yucatán para el maltrato 
animal. 

A través de la firma del Compromiso Integral 
por el Bienestar Animal, advirtieron que “los 
maltratadores tendrán que pensarlo dos veces 
antes de hacerle daño a un animal, porque esos 
abusos los van a llevar a la cárcel”.

Las y los candidatos del PAN Yucatán también 
se comprometieron a cristalizar el Programa 
Yucatán Animal. En coordinación con el 
gobierno estatal y las alcaldías, este programa 
garantizará financiamiento para la atención 
de enfermedades, rescates y seguimientos a 

denuncias de maltrato. También facilitará la adopción en 
cada uno de los 106 municipios. 

Los aspirantes recordaron que el primer avance que hubo 
en nuestro estado en materia de derechos de los animales 
“tiene el sello del PAN Yucatán, gracias a la reforma al 
código penal que impulsó el entonces diputado Mauricio 
Vila, allá por el 2013”, se especificó.
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El PRD, presente en el II Foro 
Democrático de CANACO Mérida

PAN Yucatán presenta su 
Compromiso por los Animales
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Al cerrar el primer mes de 
campaña, Víctor Hugo Lozano 
ha recorrido la mayor parte del 

IV Distrito local, con sede en Mérida, 
caminando por las calles, participando 
en reuniones y encabezando 
volanteos en los cruceros, llevando 
sus propuestas, pero más que nada 
escuchando a los ciudadanos para 
construir juntos una propuesta para 
el Poder Legislativo.

El candidato a diputado local del PAN-
Nueva Alianza realiza una campaña 
diferente, alegre y propositiva, no de 
confrontación, privilegiando el diálogo 
y reiterando siempre su compromiso 
de regresar al Distrito, acercar la 
Legislatura a los parques públicos, 
así como de contribuir, mediante 
consensos y acuerdos, un Congreso que 
sirva y dé resultados.

En los últimos días, Víctor Hugo Lozano 
participó en los foros del Club Libanés 
y de la Canaco-Servytur, donde estuvo 
con sus compañeros candidatos del 
PAN, en un ejercicio de suma y de 
trabajo en equipo de lo que será parte 
importante de la futura bancada de 
Acción Nacional en el Congreso del 
Estado.

Asimismo, el llamado “candidato de los 
lentes”, como ya lo identifican en el IV 
Distrito -es el único que usa lentes entre 
los panistas que compiten en Mérida-, 
realizó recientemente animada y festiva 
caminata por la Unidad Habitacional 
Cordemex, donde a ritmo de jaranas 
y “bombas” yucatecas saludó a los 
vecinos del popular suburbio.

El colorido, la charanga, el baile y las 
“bombas” animaron a los vecinos, 
varios de los cuales, contagiados por 
el ambiente, no dudaron en ejecutar 
unos pasitos de jarana, sumándose al 
festejo y demostrando con ello que las 
campañas políticas también pueden 
llevar alegría a los hogares. 

“Todos somos amigos, lo digo con el 
corazón en la mano; por eso este 6 de 
junio, ¡vamos con Víctor Hugo Lozano!”. 
¡Bomba!”, recitaron los jóvenes Isis y 
Mario Herrera, cuyo ingenio generó las 
risas y aplausos de los vecinos.

En Francisco de Montejo, el candidato 
participó en un rally canino, donde 
firmó su adhesión al Compromiso 
Integral por el Bienestar Animal (C.I.B.A), 
y afirmó que impulsarán una nueva ley 
que proteja y garantice el bienestar de 
las mascotas, así como para imponer 
sanciones más severas a quienes 
incurran en casos de maltrato animal.

Entre otras actividades, Víctor Hugo 
Lozano organizó un evento para 
apoyar a 40 emprendedores del IV 
Distrito, en un Bazar que cumplió el 
doble objetivo de apoyar a mujeres 
y jóvenes y fomentar el consumo 
local. Previamente, se capacitó a los 
participantes en desarrollo de negocios 
y su incorporación al sector formal.

“Desde el Congreso del Estado 
impulsaremos acciones que beneficien 
el desarrollo productivo de las y los 
emprendedores, reconociendo que no 
hay edad para emprender, se necesita 
perseverancia, mucho esfuerzo y 
merecen todo nuestro apoyo”, subrayó 
el candidato, en una campaña que cada 
vez recibe más muestras de apoyo.
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Víctor Hugo Lozano 
apoya el talento local

Una campaña diferente y alegre en el IV Distrito de Mérida

En los últimos días, Víctor 
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los foros del Club Libanés 
y de la Canaco-Servytur
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Integrantes de la  comisión de Puntos Constitucionales y 
Gobernación continuaron con el análisis de un paquete 
de siete iniciativas que reforman la Constitución Política 

de Yucatán, de las cuales se recibieron diversas propuestas 
de las diputadas Silvia López Escoffié y Rosa Adriana Díaz 
Lizama (PAN) y los legisladores Miguel Rodríguez Baqueiro 
(PAN) y Miguel Candila Noh (Morena).

De la misma manera, la presidenta de la Comisión, Karla 
Franco Blanco (PRI), informó que también se recibió la 
opinión sobre las iniciativas del Instituto de Investigaciones 
Legislativas del Congreso del Estado, el cual fue distribuido 
a los diputados.

En su turno, la también coordinadora de la fracción del 
PAN, Rosa Adriana Díaz, entregó otras observaciones 
para la iniciativa que reforma la Carta Magna del estado, 
la Ley de Participación Ciudadana que regula el Plebiscito, 
Referéndum y la Iniciativa Popular en el estado y la Ley de 
Gobierno de Municipios, para hacer correcciones de forma, 
en el punto de Parlamento Abierto.

La diputada Silvia López, explicó que en lo general todas 
las propuestas son positivas, aunque puntualizó que en la 
iniciativa que modifica la Constitución Política de Yucatán y 
diversos artículos de la Ley de Gobierno de los Municipios 
del estado, que busca establecer los órganos de control 
internos municipales, presentó observaciones para que 
no sea imperativa, es decir, que lo puedan aplicar los 
ayuntamientos que cuenten con capacidad económica.

Asimismo, el coordinador de la fracción de Morena, Miguel 
Candila, informó que hizo una propuesta en la iniciativa 
que modifica el artículo 30 de la Constitución y la Ley de 
Servidores Públicos del Estado, para que una Comisión 
del Congreso del Estado pueda dictaminar si encuentra 
desvío de recursos públicos, para que sea canalizado a la 
Auditoría Superior del Estado, la cual tendrá facultad de 
interponer una denuncia al respecto.
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LA COMISIÓN DE PUNTOS CONSTITUCIONALES Y 
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Continúa análisis de reformas a 
la Constitución Política de Yucatán
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El Ayuntamiento de Mérida, a través de la dirección de 
Servicios Públicos Municipales, continúa el programa 
de mejoramiento del Paseo de Montejo, que incluye el 

mantenimiento permanente de las jardineras, retoque de 
la pintura del camellón central, banquetas y guarniciones 
a lo largo de toda la icónica avenida meridana.

En un recorrido realizado en Paseo de Montejo, desde el 
Monumento a la Bandera hasta el Remate, se observó 
esta mañana a integrantes de la cuadrilla 24/7 realizando 
distintas actividades para conservar en óptimas 
condiciones esta importante zona turística de la ciudad.

La cuadrilla 24/7 es la encargada del mantenimiento y 
atención de Paseo de Montejo los 365 días del año. Sus 
labores consisten en la limpieza, acciones de jardinería, 
pintura y mantenimiento en general.

El alcalde Alejandro Ruz Castro supervisó las labores y 
agradeció a los integrantes de la cuadrilla el buen trabajo 
que desempeñan, con el cual contribuyen a la buena 
imagen que tiene Mérida a nivel nacional e internacional.

Destacó que el Ayuntamiento mantiene enfocados sus 
esfuerzos en garantizar una buena infraestructura urbana 
para beneficio tanto de quienes habitan la ciudad, como de 
los visitantes.

El director de Servicios Públicos Municipales, José Collado 
Soberanis, comentó que además de las labores que realiza 
la cuadrilla 24/7, sus integrantes están capacitados para 
brindar información a los visitantes que lo requieran.

Destacó la importancia de lo anterior, ya que la zona del 
Paseo de Montejo es de elevada afluencia turística.

Abundó que las labores de la cuadrilla abarcan un tramo 
de 1,720 metros lineales, desde el remate de Paseo de 
Montejo hasta el Monumento a la Patria e incluyen 
atención integral a  camellones, calles, aceras, arriates, 
glorietas, y monumentos, así como poda de árboles y retiro 
de la basura que se genera como parte de la limpieza.

La cuadrilla está integrada por un total de 21 personas, 
opera de lunes a viernes en horarios de 6 a 18 horas, y los 
sábados y domingos de 6 a 16 horas
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Ayuntamiento de Mérida brinda 
atención integral a la avenida 

Paseo de Montejo
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DE PASEO DE 

MONTEJO LOS 365 
DÍAS DEL AÑO.
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Mantenimiento integral en las comisarías

Por otra parte, el Ayuntamiento de Mérida, a 
través de la dirección de Servicios Públicos 
Municipales, realiza de manera constante trabajos 
de mantenimiento integral de la infraestructura 
urbana en las comisarías, a fin de seguir mejorando 
las condiciones de vida de las familias que habitan 
en la zona rural del municipio.

En ese contexto, el alcalde Alejandro Ruz Castro 
acudió a la comisaría de Tixcacal, ubicada en el 
poniente del municipio, para supervisar acciones 
de mantenimiento y poda de arbolado en el local 
del comisariado, la cancha de usos y un parque.

Acompañado por María Griselda Can Martín y 
José Collado Soberanis, comisaria de Tixcacal y 
director de Servicios Públicos, respectivamente, 
el Presidente Municipal constató los trabajos 
de mejora que se realizaron en el edificio del 
comisariado, consistentes en retoque de pintura, 
mantenimiento a las instalaciones eléctricas y de 
plomería y rehabilitación de los baños.

“Las comisarías de Mérida también son referente 
del crecimiento urbano, por lo tanto requieren 
atención en materia de servicios públicos y en el 
Ayuntamiento priorizamos los recursos para esas 
comunidades, a fin de que sus habitantes mejoren 
cada vez más sus condiciones de vida”, subrayó.

A nombre de los habitantes de Tixcacal, la 
comisaria agradeció al Ayuntamiento por mantener 
la atención constante a las comunidades rurales.

Durante la supervisión, el Alcalde también 
constató los trabajos de poda del arbolado urbano 
de las calles 22 y 21, lo que permite despejar la 
visibilidad para evitar accidentes a peatones y 
automovilistas.

A su vez, José Collado informó que en esta labor 
participan 20 trabajadores pertenecientes a 
los departamentos de Servicios Generales y 
Arbolado Urbano, quienes se encargan de brindar 
mantenimiento a los espacios públicos.

 “Lo que estamos haciendo es rescatar la fachada 
y partes del interior del local del comisariado, 
también reparamos algunos daños de plomería 
e iluminación del edificio. En el caso del parque 
infantil estamos reparando y pintando las bancas 
y la malla que protege el área de juegos”, explicó.

Abundó que este tipo de trabajos de mantenimiento se 
realiza cada dos meses y se refuerza previo a la temporada 
de lluvias para evitar afectaciones a los pobladores.

Dijo también, que para complementar estos trabajos, 
en la comisaría de Tixcacal se han realizado acciones de 
ampliación de la red eléctrica en las calles 17 entre 14 y 16; 
17 entre 16 y 18 y en la 16 entre 15 y 17.

De igual forma se han realizado acciones a favor de la 
educación y la vivienda.

“En total, el Ayuntamiento ha invertido en Tixcacal más 
de 5 millones de pesos procedentes del Ramo 33, que 
han servido para el mejoramiento de la comunidad, lo 
que redunda en un mayor beneficio para sus ciudadanos”, 
finalizó.

EL AYUNTAMIENTO DE MÉRIDA 
REALIZA DE MANERA CONSTANTE 
TRABAJOS DE MANTENIMIENTO 
INTEGRAL DE LA INFRAESTRUCTURA 
URBANA EN LAS COMISARÍAS.
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Resultado del trabajo coordinado 
entre el Gobernador Mauricio 
Vila Dosal y el Gobierno federal, 

se dio un paso importante para 
reactivar el Hospital Regional de Ticul, 
obra inconclusa desde hace más 
de 10 años, lo que permitirá ofrecer 
una mejor atención a la población 
del sur del estado y fortalecer los 
servicios de salud de Yucatán, tras el 
establecimiento de un convenio de 
colaboración entre el Gobierno del 
Estado y el Instituto Mexicano del 
Seguro Social (IMSS). 

En el Salón de la Historia de Palacio de 
Gobierno, Vila Dosal y el director del 
IMSS, Zoé Robledo Aburto, firmaron 
convenio de colaboración mediante 
el cual el Gobierno del Estado cede a 
ese Instituto el predio del proyecto 
inconcluso del Hospital Regional de 
Ticul para que ahí se establezca el 

nuevo nosocomio y se incremente con 
ello la infraestructura hospitalaria de 
Yucatán, lo que significa que con esto 
también se avanza en la solución de 
un problema financiero heredado de 
administraciones pasadas.

Al respecto, el Gobernador afirmó que 
este convenio viene a atender una 
problemática de administraciones 
pasadas que inició hace más de 10 años, 
ya que se trata de una obra inconclusa 
que comenzó en la administración 
2007-2012 mediante el esquema de 
Proyecto de Prestación de Servicios 
(PPS), pero que en el Gobierno de 
Rolando Zapata Bello se canceló con 
el avance que llevaba, dejando a los 
yucatecos sin un hospital y con un 
conflicto jurídico por años.

El director del IMSS, Zoé Robledo 
Aburto, reconoció la disposición y 
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Finalmente se reactivará el proyecto
del Hospital Regional de Ticul

EN EL SALÓN DE LA 
HISTORIA DE PALACIO 
DE GOBIERNO, EL 
GOBERNADOR MAURICIO 
VILA DOSAL Y EL DIRECTOR 
DEL IMSS, ZOÉ ROBLEDO 
ABURTO, FIRMARON 
UN CONVENIO DE 
COLABORACIÓN MEDIANTE 
EL CUAL EL GOBIERNO 
DEL ESTADO CEDE A ESE 
INSTITUTO EL PREDIO DEL 
PROYECTO INCONCLUSO 
DEL HOSPITAL REGIONAL 
DE TICUL.

Resultado del trabajo 
coordinado entre el 
Gobernador Mauricio Vila 
Dosal y el Gobierno Federal
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apertura del Gobernador Mauricio Vila Dosal para buscar 
juntos soluciones que permitan ofrecer a los yucatecos 
mejores servicios de salud. 

“La voluntad y confianza nos llevó a la firma de este 
convenio. Estaremos haciendo los estudios para hacer de 
éste un proyecto eficiente para que en breve se ponga en 
funciones en favor de la gente del sur el estado”, indicó el 
funcionario estatal. 

Durante la firma de convenio, Vila Dosal explicó que la 
empresa constructora demandó al Gobierno de Yucatán 
por incumplir con el convenio, lo que amenazaba con ser 
una carga fiscal por más de 740 millones de pesos. 

Sin embargo, indicó el Gobernador, como fruto de las 
negociaciones con la empresa constructora, el Gobierno del 
Estado solo tendrá que devolver los 61.9 millones de pesos 
depositado por la firma constructora en un fideicomiso, al 
tiempo que la compañía desistiría de las demandas que 
interpuso, lo que significa que no se tendrían que pagar los 
740 millones de pesos.

Por otra parte, Vila Dosal agradeció el apoyo e interés 
demostrado por el Presidente Andrés Manuel López 
Obrador, el IMSS y el Instituto de Salud para el Bienestar 
(INSABI), pues gracias a esta apertura para el diálogo y 
trabajo en equipo se podrá continuar con este proyecto 
hospitalario en la región sur del estado, lo que además 
de acercar los servicios de salud a los municipios de la 
zona, también contribuirá a disminuir la saturación de los 
hospitales en Mérida.

Ante la delegada del IMSS en el estado, Miriam Sánchez 
Castro, y el titular de la Secretaría de Salud estatal (SSY), 
Mauricio Sauri Vivas, Vila Dosal indicó que se estima que la 
licitación del proyecto se haga este mismo año y se espera 
poder comenzar con la reactivación del Hospital Regional 
de Ticul a finales de este año o principios del próximo. 

“Seguramente nos va a estar llevando un poco de tiempo, 
pero lo acordado con el Presidente de la República es que 
antes de que acabe su Gobierno y de que finalice esta 
administración estatal este tema quede resuelto”, indicó 
el Gobernador en presencia del consejero propietario del 
Consejo Técnico del IMSS y presidente de la Confederación 
de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo 
(Concanaco Servytur).

Por último, el Gobernador destacó que esta buena noticia 
para Yucatán es resultado del trabajo en equipo que se 
está realizado, dejando atrás las diferencias partidistas 
para lograr acuerdos que beneficien a la gente, como se ha 
trabajado aquí en el estado. 

“Aquí estamos para servir y ayudar a los yucatecos y 
agradecemos al Presidente que tenga la misma visión para 
con nosotros. Estoy convencido de que existe el deseo y 
la voluntad y la capacidad para concluir con este proyecto 
que va a hacer justicia a los habitantes del sur del estado”, 
aseveró el Gobernador.

Muestra de ello, apuntó Vila Dosal, cuando inició esta 
administración, también había otro hospital, que es el 
General de Tekax, que sí estaba concluido, pero no tenía 
personal para que funcionara, por lo que, a través de un 
acuerdo con el Insabi, actualmente se encuentra operando 
al 80% y próximamente estará funcionado al 100%. 

“En estos últimos dos años y medio, trabajando de la mano 
Gobierno Federal y estatal, la realidad de lo que se está 
viviendo en el sur de Yucatán, con el Hospital de Tekax 
ya funcionando y, próximamente, el Hospital de Ticul, 
cambiará para mejor”, finalizó el Gobernador. 

En la firma del convenio de colaboración también estuvieron 
presentes la alcaldesa de Ticul, Ana Laura Soberanis Yerves, 
directivos del IMSS, presidentes municipales de demarcaciones 
de la región sur del estado, así como dirigentes de cámaras 
empresariales y de centrales obreras.

EL DIRECTOR DEL IMSS, ZOÉ ROBLEDO ABURTO, RECONOCIÓ LA DISPOSICIÓN Y APERTURA DEL 
GOBERNADOR MAURICIO VILA DOSAL PARA BUSCAR JUNTOS SOLUCIONES QUE PERMITAN 

OFRECER A LOS YUCATECOS MEJORES SERVICIOS DE SALUD. 
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El presidente de México, Andrés 
Manuel López Obrador, llegó 
de improviso, sin anuncios ni 

preparativos a la ciudad de Campeche 
procedente de Mérida, Yucatán, desde 
donde fue transportado por tierra, y 
a su llegada a Campeche realizó una 
parada relámpago en la llamada zona 
de cocteleros, justo frente al estadio de 
béisbol Nelson Barrera Romellón donde  
construyen una escuela de béisbol. 

Posteriormente –de acuerdo con 
versiones periodísticas-, se trasladó a 
las instalaciones del Décimo Batallón 
de infantería donde sostuvo una reunión 
privada con personal de la Secretaría de 
Desarrollo Agrario, territorial y Urbano 
(SEDATU) para analizar los avances en 
plan de desarrollo urbano en los sitios 
por donde cruzará la vía del Tren Maya.

Según trascendió tendría una reunión 
privada sobre salud en el Hospital 
General y de ahí asistiría al hotel Tucán 
Siho Playa para entrevistarse con Layda 
Elena Sansores, pues el inmueble es de su 
propiedad, para posteriormente acudir a 
Escárcega a supervisar los avances del 
tramo 2 del Tren Maya y que comprende 
hasta el municipio de Calkiní.

Esta visita no estaba contemplada en 
la agenda presidencial ni fue anunciada 
públicamente, mediante el enlace 
de comunicación de la Secretaría de 
Bienestar no hubo información al 
respecto de dicha visita pues ni ellos 
sabían del plan del jefe del ejecutivo 
nacional, que tomó por sorpresa a 
propios y extraños en Campeche, sobre 
todo cuando lo vieron en una zona de 
restaurantes de la ciudad.

CAMPECHE 

Especial / La Revista 

El presidente López Obrador
visita Campeche fuera de 

agenda

EL PRESIDENTE 
LÓPEZ 

OBRADOR 
VISITÓ LA 

CAPITAL 
CAMPECHANA 

DE MANERA 
SORPRESIVA, 

TODA VEZ QUE 
DICHA PARADA 
NO ESTABA EN 

SU AGENDA.
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Respecto al Tren Maya en la 
entidad, hay algunas comunidades 
del municipio de Champotón en 
las que las vías férreas antiguas 
y los durmientes usados no han 
sido levantados. Específicamente 
en la comunidad denominada 5 
de Febrero, donde los ejidatarios 
no permiten que los trabajadores 
de grupo Carso realicen alguna 
actividad pues aún no hay 
acuerdo entre el gobierno federal 
y el ejido.

Comunidades cercanas a ésta, 
como Pixoyal, Lázaro Cárdenas y 
la Esperanza, ya comenzaron el 
levantamiento de dicho material 
férreo, pero aún faltan algunas 
zonas. Otra observación fue en 
Arellano, también en Champotón, 
y donde si no fuera por la obra del 
Tren Maya, las calles no estarían 
en condiciones de tránsito, según 
señalaron sus pobladores.

ICATCAM e ITPE capacitarán 
a la industria petrolera

Por otra parte, y como resultado 
de la vinculación y compromiso 
de cooperación entre organismos 
educativos de los sectores 
público y privado, el Instituto 
de Capacitación para el Trabajo del 
Estado de Campeche (ICATCAM) y el 
Instituto Tecnológico del Petróleo y 
Energía (ITPE) firmaron el acuerdo por 
el que ofrecerán capacitación para 
insertarse en la industria petrolera, 
a precios de casi el 70 por ciento por 
debajo de su costo real.

José Berzunza Espínola, director 
General de ICATCAM, afirmó que 
con el Programa de Certificación 
en Instalaciones Superficiales de 
Producción Nivel 1, que se ofrecerá 
en línea, los participantes obtendrán 
conocimientos especializados que 
les darán mayores oportunidades de 
empleo en la industria.

Explicó que la estructura de los cursos 
ofrece a los alumnos la facilidad para 
concluir su capacitación de acuerdo a 
sus tiempos. Son cinco módulos que 
podrán cursarse en un periodo de 60 
días a partir de su fecha de registro.

Berzunza Espínola dijo que, además, 
con el acuerdo firmado con el ITPE, el 
curso tendrá un costo de mil pesos 
para quienes se registren a través 

de la plataforma del ICATCAM, lo que 
representa un descuento de casi el 70 
por ciento, pues su precio real es de 
tres mil 200 pesos.

Por su parte, Lourdes Solís Letayf, 
directora general del ITPE, precisó 
que los interesados podrán 
inscribirse del 24 al 30 de abril a 
través del link https://app.icatcam.
edu.mx/portal?id=17714 y los cursos 
estarán abiertos a partir del 1 de 
mayo próximo. 

Agregó que el programa incluye 
cinco módulos: Introducción 
a los procesos primarios de 
producción y acondicionamiento 
de hidrocarburos; Introducción a la 
operación del sistema de bombeo 
de crudo estabilizado; Introducción 
a la operación del sistema de 
compresión de gas natural; 
Introducción a la medición de las 
variables operativas de los sistemas 
integrales de producción primaria 
de hidrocarburos; e Introducción a la 
operación del sistema de separación 
de aceite, agua y gas, provenientes de 
los sistemas de producción.

Dijo que al término del curso los 
alumnos obtendrían una doble 
certificación, pues cada una de las 
instituciones educativas entregaría 
la acreditación correspondiente.

EL ICATCAM Y 
ITPE FIRMARON 

UN ACUERDO 
PARA OFRECER 
CAPACITACIÓN 

PARA INSERTARSE 
EN LA INDUSTRIA 

PETROLERA.
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Con un total de 5 mil 156 casas registradas de enero a 
marzo, la entidad solo es superada por Nuevo León, 
que sumó 8 mil 649 viviendas nuevas en el mismo 

periodo

Quintana Roo aparece en el segundo lugar de entidades 
de México con mayor producción de vivienda en el primer 
trimestre del año, de acuerdo con datos del Registro Único 
de Vivienda (RUV).

Con un total de 5 mil 156 casas registradas de enero a 
marzo, la entidad solo es superada por Nuevo León, que 
sumó 8 mil 649 viviendas nuevas en el mismo periodo y 
que suele encabezar la lista. A nivel nacional, el Registro 
contabiliza 59 mil 897 predios durante el primer trimestre 
de 2021.

Además de Quintana Roo y Nuevo León, las entidades de 
Jalisco, Aguascalientes, México, Hidalgo y Guanajuato 
cuentan con los mayores registros del país. En contraparte, 
Tabasco, Baja California Sur, Oaxaca, Tlaxcala, Chiapas 
y Campeche no superan ni los 500 registros. Esta última 
entidad apuntó durante los primeros tres meses apenas 
33 domicilios.

Del total en la entidad, 41.89% son de clase tradicional, 
mientras que el 21.2%, es media; el 23.83% es popular, 
7.8% residencial y 5.28% es vivienda económica.

El 97.91% del universo de casas construidas en el primer 
trimestre del año tienen entre dos y más recámaras, y el 
resto solo es de una habitación.

Por tamaño de construcción, el 0.72% tiene dimensiones 
menores a 38 metros cuadrados, el 3.12% menores a 
45 metros cuadrados, el 57.68% menores a 60 metros 
cuadrados y el 12.57% menores a 80 metros cuadrados.

Destaca que el 25.91% son de dimensiones mayores a 80 
metros cuadrados. Por tipo, el Registro Único de Vivienda 
indica que el 13.77% es horizontal y el 86.23% vertical.

Cabe apuntar que en el primer trimestre de 2020, año de 
la pandemia, el RUV contabilizó 5 mil 394 casas nuevas, lo 
cual es apenas 4.5% superior.

QUINTANA ROO 

Especial / La Revista 

Imparable la creación de 
vivienda en Quintana Roo

QUINTANA 
ROO REGISTRÓ, 

DE ENERO A 
MARZO, UN 
TOTAL DE 5 

MIL 156 CASAS 
CONSTRUIDAS, 

SOLO ES 
SUPERADA POR 

NUEVO LEÓN.
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Quiero hablarles de un evento que se hizo sin 
precedentes en el estado de Yucatán, el festival 
internacional de poesía de tecoh, que se 

estrenara hace dos años en el municipio. 

El festival, lleva más de un año dejando huella en la 
memoria, primeramente porque fue un lugar especial 
para la poesía en Yucatán, pues como lo han señalado 
medios locales, nacionales e internacionales, nunca 
se había presenciado un espacio, una forma de 
manifestar el arte poético en nuestro estado, un estado 
lleno de riqueza poética con grandes figuras tanto 
de la música como de la poesía como lo son nuestro 
grande compositor y cantante Armando Manzanero o 
Raúl Renán, este último, un gran poeta yucateco que 
trascendió y que hizo historia en el centro del país, 
dejando la huella de la poesía experimental y haciendo 
escuela con las nuevas generaciones a nivel nacional, 
luego entonces, este festival internacional entraña 
la promoción, la difusión y la visualización de algo 
que desde sus raigambres ha estado presente en el 
deslumbrante ambiente caribeño de nuestro estado: 
la poesía. 

Poesía para reivindicar el alma, para fomentar la 
lectura, el desarrollo social y turístico de una de las cunas de la 
cultura maya en Yucatán como lo es Tecoh, que se convirtiera 
ese año en una de las capitales de la poesía y la cultura en la 
península y a nivel nacional. 

Poesía para hablar desde la infancia, con los jóvenes de las 
primarias y el colegio de bachilleres de Tecoh presenciando la 
lectura internacional de distintas personalidades de la literatura. 

Así es como se presenció el festival desde las energías que corrían 
en el interior del estado, más de 30 invitados internacionales se 
dieron cita en la villa de Tecoh, entre los más destacados, el poeta 
Juan Arabia de Argentina, la poeta Lilian Silva de Colombia, y el 
doctor Víctor Toledo, catedrático de la benemérita universidad 
autónoma de puebla y referente nacional de la crítica literaria, 
la traducción de textos literarios y la poesía, quién ganara años 
atrás la medalla Pablo Neruda, en Chile. 

El formato utilizado es el de un foro 
internacional, en donde además, hubo 
la participación de la orquesta típica de 
Yucalpetén, La sinfónica de Yucatán, y la 
orquesta de música regional de la secretaría 
de la cultura y las artes, esto conjugado 
con la visita de la cantautora argentina 
Flora de chazal quién hiciera un homenaje 
a la histórica Violeta parra, el cantautor, 
periodista y escritor tamaulipeco Marcos 
Rodríguez Leija  y la cantante mexicana 
Zaira Franco.

La mezcla de tantas manifestaciones artísticas y culturales 
impactó directamente sobre la gente, sobre todo en jóvenes 
y niños quienes incluso se acercaron a leer sus propias obras 
poéticas que fluyeron en el momento, y también a dialogar con 
los poetas.

El festival también dejó una memoria de por vida en el parque 
de Tecoh, al develarse una placa con el nombre de todos los 
organizadores, como director y artífice de este evento, es un 
gusto saber que a raíz de lo sucedido se sigue hablando en todos 
los medios sobre esta hazaña hecha para innovar en el panorama 
cultural del estado, y para darle a nuestra tierra y habitantes 
lo que siempre ha estado presente, que es su poética forma de 
ser, sus tintes y colores, su gran sincretismo con el legado maya 
y su esplendorosa naturaleza, todo esto, a través del arte y la 
literatura.

Por Alejandro Rejon Huchín
Escritor, periodista y gestor 
cultural yucateco

OPINIÓN PANORAMA CULTURAL

Festival Internacional de Poesía 
de Tecoh: Una Huella en la Gestión 

Cultural en Yucatán

Poesía para reivindicar 
el alma, para 
fomentar la lectura, 
el desarrollo social y 
turístico de una de las 
cunas de la cultura 
maya en Yucatán como 
lo es Tecoh.
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Hay  figuras de nuestro cine que 
tienen un lugar muy especial en 
el corazón del público, figuras 

que se roban el cariño de todos, 
espectadores, críticos, periodistas y 
compañeros de trabajo; son pocos 
los casos así, este es el caso de 
Meche Barba, una de las grandes 
estrellas de la llamada Época de 
Oro del Cine Mexicano. A Meche 
Barba, se le identifica como una de 
las cinco estrellas fulgurantes del 
cine de rumberas, y lo es, pero su 
caso es muy especial. Por principio 
de cuentas, de esas cinco grandes 
rumberas de nuestro cine, Meche es 
la única mexicana, las otras cuatro 
son cubanas. Si bien, Ninón Sevilla, 
Amalia Aguilar, María Antonieta Pons y 
Rosa Carmina, brillaron con luz propia 
en ese cine de rumberas, su fama se 
constriñó a ese campo; y en el caso 
de Meche, su participación va mucho 
más allá del cine de rumberas, pues 
tiene una brillante labor como actriz 
dramática que la llevó a cubrir muchos 
papeles más en el cine, en el teatro y 

también en la televisión. Fue una figura 
muy completa.

La carrera de Meche Barba en la 
escena, se inicia desde muy temprano 
en su vida, pues debuta en el teatro de 
carpa con tan sólo seis años de edad. 
Este caso raro se debió a que Meche 
acompañaba a su hermana mayor, 
Carmen Barba, quien trabajaba en la 
famosa carpa de Roberto el Panzón 
Soto. En una escena de una obra, se 
requiere la participación de una niña, 
y como Meche era una presencia 
conocida, Soto se fija en ella y solicita 
a los padres su autorización para 
usarla en la escena. Después de este 
suceso, Roberto Soto contrata a 
Meche como “Tocha”, que en el argot 
teatral es una especia de comodín que 
puede desempeñar muchas funciones 
en la carpa. En este período de su 
carrera, Meche alterna con grandes 
figuras como Cantinflas, Manuel 
Medel y Joaquín Pardavé. El Panzón 
Soto lleva al Palacio de Bellas Artes el 
espectáculo “Rayando el Sol”, y Meche 

OPINIÓN CULTURA

Meche Barba, mucho más que una 
gran rumbera del cine mexicano

Por Ariel Aviles Marin
Correo: avilesmarinariel@gmail.com
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es contratada para él como segunda tiple. 
La casualidad entra en acción, y la primera 
tiple, Eva Beltri, se ausenta por motivos de 
salud, y Meche asume el protagónico. Siguen 
sus éxitos, ahora en los espectáculos “Alma 
América” y “México a través de los siglos”. 
Su destaca actuación en la revista “Charros 
al Charco”, le gana su ingreso a la famosa 
compañía de Paco Miller, donde le toca ver el 
nacimiento de una gran figura de nuestro cine, 
Tin Tan, Germán Valdez.

Mercedes Barba Feito, nace en Nueva York, 
USA, el 24 de septiembre de 1922; hija de 
un actor de origen catalán, Antonio Barba 
y Victoria Feito. Apenas con unas semanas 
de nacida Meche, la familia se traslada a 
México. Muy pronto, la salud de su padre se 
ve muy afectada, por eso es que sus padres 
permiten que empiece a trabajar siendo 
tan pequeña. Sus facultades para la danza 
eran muy evidentes, por lo que la ponen 
a cursar estudios de danza clásica con la 
destacada maestra rusa Nina Shestakova. 
Esta circunstancia de su preparación, es un 
elemento que marca también la diferencia 
con las otras grandes rumberas, de las cuales, 
sólo Amalia Aguilar, tenía también estudios 
de danza. Cuando su actividad profesional 
va despuntando, Meche divide su día en 
dos instancias, en el día se presentaba en 
teatros como el Lírico, el Follies Bergere o el 
Virginia Fábregas; y por las noches actuaba en 
espectáculos musicales en arenas de box o el 
famoso centro nocturno Waikikí.

Una de sus presentaciones en el Palacio de 
Bellas Artesllama la atención del gran actor 
Agustín Isunza, quien la recomienda para un 
pequeño papel en la cinta “Ave sin Rumbo”, 
en 1937, en la que baila la rumba El Jibarito. 
En 1944 filma la película “Sota, Caballo y Rey”, 
en la que debuta Luis Aguilar; y en ese mismo 
año participa con María Antonieta Pons en su 
primera película de rumberas “Rosalinda” (La 
Flor de la Costa). En 1946, filma la película que 
marcará la detonación del cine de rumberas: 
“Humo en los Ojos”, esta cinta marcará 
también el impulso vertiginoso de su carrera. 

En 1947, filma una película que será muy 
importante en su carrera: “Gran Casino”. La 
primera que dirige en México Luis Buñuel, y en 
la que alterna con grandes figuras como Jorge 
Negrete y Libertad Lamarque. Su actuación es 
muy destacada, y opaca la de la Lamarque, por 
lo que su personaje es injustamente recortado. 
Dos películas más marcan, su calidad actoral, 
sus excelentes actuaciones en “Rancho de mis 
Recuerdos”, con Miguel Contreras Torres y con 
Don Eduardo Arozamena. Lo mismo sucede en 
“El Hijo de Nadie”, al lado de Manuel Medel y 
Andrés Soler. En ambos filmes, la rumbera no 
tiene cabida, y su calidad histriónica destaca 
con luz propia.

 
En 1949, Meche inicia una relación que es 
tanto en la pantalla, como en la vida real, 
esta es con el actor y cantante Fernando 
Fernández. Con él filma varias cintas, 
entre las que destacan, primero “Venus de 
Fuego”, luego en 1950 vienen “Amor de la 
Calle” y sobre el mismo tema: “Si Fuera una 
Cualquiera”. En 1952 estelariza las cintas “Yo 
Fui una Callejera”, “Cuando los Hijos Pecan”, “La 
Muerte es mi Pareja” y “Pasionaria”. En 1954, 
filma “As Negro”, y se retira del cine por treinta 
años. Reaparece en 1984, en la televisión, en 
telenovelas, la primera de ellas “Principessa”, 
las más famosas, la trilogía protagonizada por 
Thalía, “María Mercedes”, “Marimar” y” María 
la del Barrio”. Su última actuación fue en 1992, 
en el filme “Los Años de Greta”, una delicada 
cinta sobre la tercera edad, al lado de Beatriz 
Aguirre, Paz Águila, Esther Fernández y Luis 
Aguilar, su actuación en esta película le valió 
el Ariel por coactuación. Meche Barba, fallece 
el 14 de enero de 2000, en la ciudad de México.

Entre sus películas más destacadas podemos 
señalar: Canto a las Américas, El Hijo de Nadie, 
Loco y Vagabundo; Músico, Poeta y Loco; Felipe 
fue desgraciado, Cortesana, Lola Casanova, 
Negra Consentida, El Pecado de Laura, Venus 
de Fuego, Eterna Agonía, Amor de la Calle, Si 
fuera una cualquiera, Acá las Tortas, Mi papa 
tuvo la culpa, La Mujer Desnuda, que causó 
gran polémica y fue prohibida por la Liga de la 
Decencia, y Ambiciosa.

Meche Barba, es indudablemente una de las 
más grandes estrellas del cine de rumberas, 
pero su calidad actoral hace de ella una 
figura muy trascendente que va más allá 
de este género. Su trayectoria de muchos 
años, de 1937 a 1992, le da una carrera de lo 
más extenso en nuestro cine y televisión. 
Cincuenta y cinco años, hacen de Meche Barba 
mucho más que una gran rumbera del cine 
mexicano.-Mérida, Yuc. Mayo de 2021.

Mercedes Barba 
Feito, nace en 
Nueva York, 
USA, el 24 de 
septiembre de 
1922; hija de un 
actor de origen 
catalán, Antonio 
Barba y Victoria 
Feito.- Fotos: 
Salvador Peña L. 
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Loco Por Ella es una película 
que destaca por su sencillez, 
por la solidez de su guion, 
la interpretación de sus 
actores y por atreverse a 
contar una historia llena 
de matices que retaran al 
espectador.

“Loco por Ella” de Dani de la Orden, podría pasar con 
una comedia romántica de las muchas que llegan a las 
pantallas del planeta entero. No es así. Es una película 

que bajo ese disfraz se interna en un mundo desconocido y 
estigmatizado, señalado en muchas ocasiones y en otras 
tantas sumamente incomprendido: el de las enfermedades 
mentales. 

El cine ha entrado en varias ocasiones a explorar lo que 
sucede detrás de las instituciones en las que viven personas 
que padecen algún trastorno de carácter mental. Quizá una 
de las miradas más célebres es “One Flew Over The Cockoo’s 
Nest” del legendario Milos Forman o “The Dream Team” de 
la gran Penny Marshall con los hilarantes Michael Keaton y 
Christopher Lloyd. Lo relevante de Loco Por Ella es que se trata 
de un filme que dista mucho de ser un drama o una comedia 
de humor negro como las anteriormente mencionadas, sino 
que es una película más sencilla y que – como toda comedia 
romántica – se sustenta en las relaciones amorosas para dar 
pie a su trama, pero una vez que ésta comienza a caminar 
uno se da cuenta de que está ante situaciones que ponen 
no solamente al amor a prueba sino a nuestra capacidad de 
comprender y empatizar con aquellos que padecen algún tipo 
de trastorno de orden mental.

Todo comienza con una noche memorable para Adri (Álvaro 
Cervantes) un periodista que conoce en un bar a Carla (Susana 
Abaitua). Lo que sigue son unas horas intensas, de romance y 
sexo apasionado. El joven queda prendido de la personalidad 
desparpajada, aventurera y única de una chica que solamente 
le pide no volverse a ver nunca más, algo que – evidentemente 
– Adri ignorará buscando por todos los medios encontrar 
a quien le ha cambiado la vida. Terminará haciéndolo y 
descubriendo que Carla padece un trastorno bipolar, razón por 
la cual vive en un centro de atención y reclusión de personas 
con enfermedades y trastornos mentales. Para poder estar 
con ella Adri fingirá tener un padecimiento e internarse en el 
centro. 

Lo que pudiera ser entonces una película centrada solamente 
en la historia de amor, se convertirá en interesante viaje en el 

cual el espectador se adentrará las subtramas de personajes 
que viven aislados de un mundo que les ha dado la espalda, 
que se rehúsa a intentar comprender las necesidades y los 
dilemas a los que se enfrenta alguien diagnosticado con una 
enfermedad mental, un mundo que prefiere estigmatizar y 
señalar a generar condiciones para que quienes viven con 
trastornos de esa naturaleza a sus espaldas. Adri conocerá a 
personajes que resultan tan humanos como entrañables. Es 
el caso de Saúl (un gigantesco Luis Zahera) cuyo padecimiento 
lo ha apartado de su pequeña hija o de Marta (Aixa Villagrán) 
quien padece un síndrome que no le permite socializar con 
su entorno o no al menos como las normas sociales esperan 
que lo haga. De la Orden filma con mucha naturalidad lo que 
sucede en el centro a través los ojos de alguien que llega al 
mismo con una finalidad hasta cierto punto banal, pero que 
termina comprendiendo lo injusta que es la sociedad con 
aquellos a los que tacha y señala simplemente porque sus 
enfermedades no son aceptadas en términos sociales como 
lo son muchas otras. 

Si bien es cierto que en muchos sentidos la película termina 
siendo predecible, lo que realmente es destacable es que De 
La Orden aborde un tema tan complejo y que puede prestarse 
al amarillismo, la burla o el morbo, de una manera sumamente 
humana. La transformación del personaje principal refleja en 
cierto modo a la del espectador que va asumiendo lo que pasa 
una persona con padecimientos de orden mental. “Lo difícil de 
tener una enfermedad mental es que la gente quiere que te 
comportes como si no la tuvieras”, dice, en una de las mejores 
líneas del filme, la directora del centro en el que se desarrolla 
la historia. Es una frase que engloba a la perfección a lo que 
se enfrentan quienes son diagnosticados con casos similares 
a los mostrados en la película. 

Loco Por Ella es una película que destaca por su sencillez, por 
la solidez de su guion, la interpretación de sus actores y por 
atreverse a contar una historia llena de matices que retaran 
al espectador a cuestionarse su propia escala de valores y sus 
propios prejuicios ante las enfermedades mentales.

Loco Por Ella está disponible en Netflix. 

Loco Por EllaLoco Por Ella

EN LA PANTALLA 
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